

EN CRIPCIÓNES
PAGO ANTICIPADO

En toda España. Ptas. 1'25
Número suelto. » 0'06
Id atrasado » 0'10

EL LIBERAL PALMESANO

DIARIO LIBERAL DINÁSTICO ILUSTRADO

Edición de la tarde para Palma

REDACCION Y ADMINISTRACION
S. Pedro Nolasco, 7

DIRECCION TELEGRAFICA:
LIBERAL—PALMA

Anuncios y suscripciones
al Administrador, Corres-
pondentes y en las principales
Agencias.

Lo principal y lo accesorio

(De *El Liberal*).

Se enojaron las visitas hechas por los buques de guerra americanos a los puertos de Cuba, y lo serán todavía más, si se realizan, las que hagan a los puertos españoles.

Es poco grato el que a los treinta y seis días de establecida la nueva legislación colonial, no se hayan presentado a indulto o pagado su impenitencia con la vida, todos los cabecillas insurrectos.

Pero, ¿querrán decirnos los que, con tal motivo, se entregan a la más negra desconfianza, qué recursos hay para evitar lo uno y para remediar lo otro?

De su manera de discurrir y decrecer, se deduce que la conducta de España debe ajustarse sin pérdida de tiempo a estos dos extremos arbitrarios:

Primero. Cerrar los puertos de la isla y de la Peñínsula a los importunos, aunque corteses visitantes, y caso de que lo lleven a mal, declararles la guerra.

Segundo. Dar por fracasado el régimen que sólo cuenta cinco semanas de ejercicio, reponer el ejército de Cuba de modo que vuelva a formar un contingente de doscientos mil hombres, y restablecer con todas sus consecuencias los métodos pasados.

¿Cabe en la mente de las personas cuerdas que esas dos soluciones sean, no ya eficaces, pero ni siquiera posibles?

Pues no existe ninguna otra para conjurar un mal en que la comprensión de los doctores es mucho mayor que la del enfermo.

El verdadero paciente, así en España como en la colonia, sigue teniendo fé y trabajando con ahínco.

Allá en la isla, el ejército nacional y los valerosos generales que lo acudían, el gobierno insular, la prensa, los ascendidos y hasta las mujeres, perseveran en la santa empresa de la pacificación, y aunque dura y penosa la tarea, no experimentan vacilaciones ni desmayos.

Aquí, la masa juiciosa, harto amenudo acusada de perdonar el interés de la patria a los intereses del dinero, mantienen con firmeza la cotización de los valores públicos.

En cambio los médicos de oficio se dedican a perturbar con sus fatídicos presagios a los de cabecera, y a demostrar la inutilidad de toda medicina.

Puede pesar que se destruya una fé cuando es posible reemplazarla con otra, y que se extienda la revelación de un peligro, cuando hay recursos y elementos de sobra para afrontarlo.

No es concebible que se quite fuerza a un sistema después del cual no quedaría nada a que apelar, ni que se pretenda agravar con una guerra exterior la crudeza de una guerra intestina.

Cierto que las excitaciones de los periódicos y los comentarios de la gente política no ejercen acción determinante en las relaciones internacionales, pero sí pueden ejercerla ocasional, haciendo que por la excesiva tensión de los espíritus, cualquier mínimo incidente tome proporciones de conflicto insoluble.

En lo que toca a los efectos que nuestra desconfianza haya de producir en los rebeldes, nada más exacto que la observación apuntada por el Sr. G. A. en *La Correspondencia* de anoche: «Seremos nosotros los que les abramos los ojos y les predispongamos a un optimismo proporcionado a nuestro pesimismo.»

Los contraria y los exagera la Constitución colonial, y estamos dejándoles entender que esa Constitución nos es antipática y nos parece inútil.

Los desalienta el abandono del gobierno de Washington, según se vé por sus quejas é insultos contra Mac Kintley, y aquí ponemos empeño en probarles que disponen de nunca del apoyo directo é indirecto de los Estados Unidos.

Seamos discretos, dejémoslos de estériles debates y procuremos moderar la incontinencia de nuestros juicios y la versatilidad de nuestras impresiones.

Aun suponiendo que nos amenacen serios peligros, lo que procede es guardar serena compostura, y prevenir sin ruido los medios adecuados a la defensa.

En los pueblos, como en los individuos, el gritar y descomponerse ante el riesgo no es prueba de valor sino de flaqueza de ánimo.

Nada suceda en Cuba, único punto de mira para nuestro interés patriótico, que justifique las aprensiones actuales.

Acuérdense los dudosos de que en treinta y cinco días se han logrado importantes presentaciones, la del titulado general Masó entre ellas; han reconocido la legalidad valiosísimos elementos de la emigración, que se prestan a regresar a la isla se ha expulsado al gobierno revolucionario de la guardia en que después de largos meses creía hallarse perfectamente seguro, y ha caído de tal suerte la demoralización en las filas rebeldes que el propio generalismo se ha visto obligado a fusilar al capitán de su escuadra.

Acuérdense los desconfiados y los temerosos de que nuestro ejército en sus marchas no deja a la espalda traidores, sino amigos, ynoten que lejos de operar sin confidentes, encuentra quien le guía en sus operaciones y quien le facilite ocasión de vengar el asesinato del heroico Ruiz en la persona del menguado Arangurero.

Podrá suceder que nuestro avance sea lento en comparación con la intensidad de nuestro deseo, pero avanzamos.

Si sabemos perseverar y atender únicamente a lo principal, absteniéndonos de desviar la atención del público hacia lo accesorio, Dios y nuestro derecho mediante, llegaremos.

El pensamiento del Gobierno cubano

El corresponsal en la Habana del *Heraldo*, ha tenido una conferencia interesantísima con el presidente del Consejo de secretarios del gobernador general, Sr. Gálvez, el cual ha hecho las siguientes declaraciones:

«El Sr. Gálvez declara absolutamente destituidos de fundamento, los rumores extendidos sobre agrias discusiones mantenidas en el último Consejo por los secretarios de Gobernación y Hacienda, señores Govin y Montoro.»

La cordialidad entre los ministros no se ha perturbado por discrepancia alguna y nada autoriza a temer una crisis total ni parcial, cuyas consecuencias en estos momentos serían perjudiciales al interés público.

Todos los secretarios proceden de perfecto acuerdo y las resoluciones se adoptan por unanimidad. No pueden surgir desavenencias, a juicio del Sr. Gálvez, porque la misión del Gobierno que preside se concretó sin la menor divergencia.

El gobierno insular tiene una misión que cumplir; establecer el nuevo régimen con entera sinceridad, y el efecto presidir elecciones libérrimas, constituyendo Cámaras en cuyo criterio se inspiren en lo sucesivo la política y la administración local.

Entiende el presidente del Consejo, de acuerdo también con sus compañeros, que el Gobierno insular no se halla en el caso de entablar gestiones cerca de los rebeldes ni de aproximarse oficialmente a ellos, y como pretenden algunos periódicos nacionales y extranjeros, por entender, sin duda, que ese es el procedimiento más eficaz para el logro de la ansiada paz.

Ni al recibir el encargo de formar Gobierno se comprometió a tal aventura el Sr. Gálvez, ni el Consejo de secretarios aceptó después tales compromisos.

Constituiría una falta política imperdonable apelar ligeramente a esos métodos contando con seguridad absoluta de un éxito inmediato.

Los que hayan supuesto otra cosa incurrieron en un error de que no puede hacerse responsables a los ministros de la colonia.

Lo que todos los ministros hacen es alentar las iniciativas bien intencionadas de personas prestigiosas que trabajan por la paz, dándoles calor y medios para el mejor éxito de sus plausibles empeños.

Interrogado acerca de las esperanzas que sobre esas gestiones se han basado y difundido en la Península, me contestó el Sr. Gálvez que recientemente ha recibido el Gobierno gratas noticias y satisfactorias impresiones, tanto de las Villas como del Camagüey. Confirma esas impresiones el hecho importante de que Máximo Gómez, por falta de elementos con que sostenerse seguro en Las Villas y por inquietudes acerca de la actitud de algunos elementos del Príncipe, se haya visto obligado a retirarse al Camagüey. Aun en la provincia de Santiago de Cuba, donde existen los principales núcleos insurrectos, adviértense síntomas de discordia entre los cabecillas intransigentes y los que se muestran inclinados a acogerse al nuevo régimen.

Insiste el Sr. Gálvez, en que, ahora como siempre, ha creído indispensable el concurso activo y

simultáneo de la acción política y la acción militar. Al mismo tiempo que deben hacerse llegar a todas partes beneficios positivos concretos de la autonomía, requiérase como esencial é imprescindible el esfuerzo perseverante de las armas.

El Gobierno insular está decidido a prestar eficazísimo concurso a la realización de los propósitos del general Blanco, representante de la Metrópoli, sin suscitarle dificultades ni promover contrariedades.

Tal vez—dijome al terminar el Sr. Gálvez—el programa cerrado del Gobierno insular.»

Un colega madrileño comenta después de copiarlas, estas manifestaciones, expresándose en los siguientes términos:

«No puede desconocerse la importancia de las anteriores declaraciones, según habrán podido colegir nuestros lectores.»

Las palabras del Sr. Gálvez revelan un acendrado patriotismo y un ejemplar de cariño a España, al declarar que todos sus esfuerzos tenderán a compensar los grandes sacrificios de la Metrópoli planteando con toda sinceridad el nuevo régimen y defendiendo los nobilísimos propósitos de la nación para el mejoramiento de sus colonias.

Con las declaraciones del presidente del Consejo de secretarios, se pone de manifiesto algo que estos días se discutía y se presentaba como argumento de fuerza por los enemigos del gobierno de la Metrópoli; la perfecta unidad de miras entre éste y el Gobierno insular, decidido en todo y por todo a seguir la política que ha planteado el general Blanco.

En frente de tantos rumores absurdos y de pesimismo tan injustificado, las declaraciones del señor Gálvez disipan las nieblas que pudiera haber en espíritus suspicaces é impresionables, acentuando propósitos dignos de elogios que no deben regatearse, y alientan esperanzas sentidas siempre por las gentes imparciales de que no está lejano el día en el que de nuevo la paz reine en la gran Antilla.

Lo dicho por el Sr. Gálvez significa, además, la pública justificación de la política seguida por el Sr. Sagasta, sin apresuramientos perniciosos ni desmayos prematuros.»

Lo que dice el Sr. Sagasta

El jefe del Gobierno ha manifestado a un redactor de *El Imparcial* lo siguiente:

«Las cosas—dijo—se hallan en el mismo estado que estos días últimos.»

«Es cierto—añadió contestando a otra pregunta—que se enviarán a Cuba 15,000 hombres, pero todo esto es ya conocido por haberlo solicitado el general Blanco cuando salió para la gran Antilla. Esos refuerzos irán a medida que las necesidades lo exijan, con el fin de reemplazar a la infinidad de soldados enfermos que regresan de la isla y a los reservistas que ahora deben ser licenciados. Si no fuesen precisos estos envíos no se harán, pero hay que tener en cuenta que no debe debilitarse por falta de hombres a las fuerzas que en Cuba combaten, contra los enemigos de la patria.»

«La acción enérgica de las armas es condición indispensable para obtener la paz, sin perjuicio de la eficacia que tengan los actos del Gobierno colonial.»

«Respecto a presentaciones importantes, no hay nada concreto, aunque bien pudiera suceder que más adelante las hubiese por la gran escisión que reina en las filas rebeldes.»

Hablando de los rumores que circularon sobre desavenencias que se suponían ocurridas en el seno del Gobierno insular, nególas el Sr. Sagasta terminantemente, extrañándose de que se echasen a volar esas fábulas precisamente aquí, donde mayor interés debía haber en suavizar cualesquiera dificultades que pudiesen surgir en todos los órdenes de la vida del Estado.

Ocupándose el presidente de las negociaciones que se llevan a cabo para convenir un tratado de comercio entre los Estados Unidos, la Península, Cuba y Puerto Rico, dijo que era cierto que el asunto sería resuelto en Washington por los representantes delegados.

«¿Entrará en el tratado Filipinas?—preguntamos.»

«Por ahora creo que no. Antes se necesita realizar reformas importantes, y hasta no ver los resultados no se puede hablar de la cuestión.»

«Además de la escuadrilla de torpederos que saldrá para Cuba y del *Vizcaya*, ¿enviará el Gobierno más barcos a los Estados Unidos?»

«Sí... Así lo hemos resuelto... De los que forman la escuadra se destacarán algunos... dos ó tres... ya veremos.»

El Sr. Sagasta manifestó que el Gobierno no ha recibido ninguna reclamación de los Estados Unidos solicitando indemnizaciones a súbditos de aquel país, y calificó de disparatada la que la prensa supuso tenía el propósito de presentar el *Western Union*, de que ya nos ocupamos.

El combate entre ingleses y marroquíes

Una compañía conquistadora

Telegramas de Tánger anunciaron hace días que en la región meridional de Marruecos, en las costas del Sur, había ocurrido un extraño encuentro entre fuerzas enviadas por el sultán y una expedición inglesa compuesta de particulares que trataba de tomar posesión de parte de aquel territorio.

Una Compañía que, a semejanza de la antigua de India, pretende conquistar por su cuenta y riesgo tierras pertenecientes a una nación constituida, es un caso verdaderamente raro en nuestros tiempos.

Pero dejando de lado la parte pintoresca y romántica del suceso, éste ofrece verdadero interés por las complicaciones que pueda traer, tratándose de ingleses, de territorios pertenecientes a Marruecos y de costas muy cercanas a nuestras Canarias.

La Compañía que ha enviado esa expedición se titula *The Globe Venture Syndicate*. Fue fundada en Londres hace un año. Su presidente es Sir Edward Thornton, exembajador de la Gran Bretaña en San Petersburgo y en Constantinopla. De su junta directiva forman parte Mr. George Sheffield, que formaba parte de la embajada de Inglaterra en París; el general Vaughan, del consejo de tenedores de deuda extranjera; y dos grandes capitalistas, Mr. Sassoon y Mr. Livinston, muy conocidos por sus grandes relaciones comerciales con Oriente.

Este sindicato consiguió hace pocos meses de uno que se titulaba *Yemmah*, ó consejo de los jefes de todas las tribus «independientes» del Sur, el monopolio para negociar directamente con aquel territorio, que según el convenio tiene tres veces la superficie territorial de Inglaterra y una población de cinco millones de almas. El convenio fué hecho por recomendación especial del Xerife de Vassan y autorizaba también a la Compañía para establecer puestos comerciales en la costa del Atlántico, en los ríos navegables y en el interior y para explorar el país en busca de minas y explotarias.

Desde tiempo inmemorial la región del Sur pretende ser independiente ó depender nada más que nominalmente del sultán de Marruecos, y como este se ve obligado a emprender periódicamente expediciones para imponer su autoridad a aquellas tribus y cobrar algo de las contribuciones. Pero todo el mundo sabe que esa región pertenece políticamente a Marruecos.

La Compañía inglesa, desconociendo esa soberanía, no sólo pactó directamente con las tribus, sino que a fines de Enero envió en un barco armado con cañones de tiro rápido una expedición encargada de llevar armas a los indígenas para que éstos pudieran combatir con los ingleses contra el sultán. La expedición salió de Arrecife (Canarias) el día 26 de Enero último, y al llegar a la costa que creía poco menos que conquistada se encontró con el *Hassani*, el vapor del sultán, que, como es sabido, se opuso al desembarco, dando lugar a un combate que dió por resultado la retirada de los expedicionarios, los cuales dejaron cinco ingleses prisioneros en manos de los marroquíes.

El incidente dará lugar, casi de seguro, a negociaciones diplomáticas, en las que una vez más se pondrán en tela de juicio la inviolabilidad del territorio de Marruecos y la soberanía del sultán sobre el Sur.

El comercio exterior de España en 1897

La importación suma 793,341,121 pesetas.

En 1895 fué de 703,792,244.

Y en 1896 de 748,986,377.

Ha ido, pues, creciendo; pero aun ha subido más la exportación.

En 1895 consistió en 692,635,935 pesetas.

En 1896 alcanzó 892,328,618.

En 1897 ha llegado a 924,936,047.

La exportación ha superado durante el año últimamente transcurrido en 131,594,326 pesetas a la importación, con lo cual los cambios debieran sernos favorables, y acontece todo lo contrario.

Las clases sobre las cuales ha recaído el aumento de importación, son las siguientes:

- 1.ª Piedras, tierras, minerales, cristalería y productos cerámicos.
- 3.ª Drogas y productos químicos.
- 4.ª Algodón y sus manufacturas.
- 5.ª Fibras vegetales y sus manufacturas.
- 3.ª Papel y sus aplicaciones.
- 9.ª Madera y sus manufacturas.
- 10.ª Animales y sus despojos.
- 11.ª Maquinaria, carruajes y embarcaciones.

En todas las demás aparecen notables depresiones.

Respecto de las importancias especiales

Tienda Nueva de San José

de **IGNACIO FIFUEROLA**

CENTRAL: BRONDO, 7.—SUCURSAL. JAIME II, 14

Gran baratura por final de temporada

600 cortes pañete á 20 rs.
Cortes almure negro puro lana, á 10 pts.
Cortes franelas á 10 rs.
Telas escocesas á 10 id. corte.
200 piezas lienzo puro hilo á 4 id. una.
Madapolám á 16 céntimos casa.
200 piezas madapolám á 20 rs una.

300 docenas pañuelos hilo dobladillo á 4 pts.
Cubrecorsets con mangas á 4 rs. uno.
300 camisas señora confeccionadas á 4 rs.
Sábanas confeccionadas á 9 rs. una.
1,000 mantas algodón á 3 rs. una.
200 alfombras gusto país á 8 rs. una.

Un extenso y variado surtido en telas para sábanas, todas de un ancho, alecnchados, puntillas, tohas en todas clases y tamaños, cubrecamas, brocateles yutes, alfombras, cortinajes y un sin fin de artículos imposibles de enumerar, á precios sin competencia. Mantas de lana y alfombras á precios de fábrica. Géneros de punto de todas clases.

La casa que vende más barato. Verlo para creerlo
Central—Brondo—7—Antigua casa Brondo
Sucursal—Jaime II—12 y 14

han ofrecido aumento el material de ferrocarriles, los tabacos de regalo, el oro y la plata. Los tabacos para la Compañía Arrendataria han experimentado una baja de 12 millones de pesetas próximamente.

En cuanto á la exportación todas las clases ofrecen aumento, excepto las lanas, los animales y sus despojos, la maquinaria y las sustancias alimenticias, á lo cual ha contribuido la baja de las salidas de vino común en unos 20 millones de pesetas, la de aguardiente y la de aceite de oliva en unos 12 millones.

De naranjas, por el contrario, se ha exportado un valor de 11 millones de pesetas más que el año anterior.

La recaudación de aduanas ha sumado pesetas 8.205.824 menos que en 1896, á consecuencia, en gran parte, de lo mucho que ha descendido la importación de trigos.

Recortes

Las reinas del oro

Entre las mujeres más ricas de los Estados Unidos figura la señora Ketsy Green, mujer avara si las hay. A pesar de su fortuna, que se eleva á 350 millones de pesetas, vive en una casa modestísima y provista de todo lujo, no sólo por economía sino también para despistar á los empleados en el ramo de contribuciones directas.

Al morir una de sus tías hizo un testamento falso, con objeto de apoderarse de su fortuna. Formóse causa y, una vez demostrada la falsificación, Ketsy Green ofreció transigir, librándose de la justicia mediante el pago de 800.000 pesetas.

Pero temerosa de ser nuevamente perseguida se vino á Europa, donde vivió retirada, tan pronto en un obscuro barrio de París como en uno de los más pobres albergues de Londres.

La señora Ketsy Green cuenta sesenta y dos años, y tiene un hijo que vive en Texas, y una hija Silvia, cuyas millones le atraen gran número de pretendientes. No obstante, la madre quiere que su hija no se case con ningún potentado, sino con un hombre pobre y honrado que se enamore muy de veras de la niña.

Pero Nueva York alberga en su seno una mujer más rica que Ketsy Green, la señora doña Isidora Goyenechea, la cual, según dicen, posee mil millones de pesetas.

Estaba casada con el Sr. Cousino, apellido que, como el de Goyenechea, figuró entre los de los primeros colonos después de la conquista de Chile por los españoles.

La fortuna de las dos casas se halla hoy reunida en manos de D.^a Isidora.

Esta fortuna consiste principalmente en minas de plata, de cobre y de carbón.

Sólo las minas de carbón le producen una renta mensual de cuatro millones de pesetas.

Doña Isidora no ha querido contraer segundas nupcias y vive consagrada á administrar sus propiedades con un talento que le envidiarían los principales hombres de negocios de Europa.

Tiene dos hijas encantadoras que, según se asegura, aspiran á casarse con algún príncipe europeo. Miss Garrett, de Baltimore, tiene treinta y ocho años y una fortuna de 150 millones de pesetas.

Ha dado grandes cantidades para la creación de escuelas de mujeres y protege con gran prodigalidad á los artistas de ambos mundos.

La señora John Garener, de Boston, es una de las personalidades más salientes entre las mujeres acudadas del Nuevo Mundo.

Ella es quien ha dado á Boston el sobrenombre de Nueva Atenas.

Cuando Paul Bourget estuvo en los Estados Unidos fué invitado por Garener, la cual le hizo admirar la gracia de su ingenio y los primores que ha coleccionado en el suntuoso palacio en que habitualmente reside.

El insomnio

No faltan fórmulas para combatir el insomnio, y aun cuando todas son buenas, ninguna lo es: de todos modos, no será inútil indicarlas.

En primer lugar, los médicos tienen á su disposición los narcóticos como el opio y sus sucedáneos; pero su uso hace que el paciente, por lo general, saiga de un mal para caer en otro, de manera que nunca se recomendará bastante para que se empleen con moderación.

Algunas de las personas que padecen de insomnio, notan alivio disminuyendo las horas que pasan en cama; poco cuesta probarlo.

Otros recobran el sueño tomando baños largos y templados antes de acostarse y después de haber hecho la digestión.

Del mismo modo se emplean con éxito las bebidas refrescantes, como el suero, el jarabe de horchata y la limonada.

Repetid indefinidamente la misma palabra, dicen algunos especialistas; dormíos con la sábana echada sobre los ojos, añaden otros: comprimidos las órbitas con los dedos, repiten algunos, y sobre todo renunciad al café, al té, al tabaco y al alcohol.

A decir verdad, no hay más que elegir, pero después de todo, lo que alivia á unos quizás no les sirva á otros.

Escusada es decir que la lectura de las obras muy fastidiosas está recomendadísima y que se citan algunas como infalibles; pero, haciéndolo así, caemos indirectamente en el uso de los narcóticos y en su reverso, que es prudencia, moderación.

El problema final de la curación del insomnio queda planteado de un modo especial, pero no resuelto.

Palma

—En espectación de embarque halláanse en el Sanatorio de Santander los soldados Miguel Fornés de Palma y Antonio Mari de Ibiza, regresados últimamente de la isla de Cuba.

—A las cinco echó anclas esta mañana en el muelle el vapor *Ciudad de Mahon* con la correspondencia, pasaje y carga.

—Por falta de señas halláanse detenidos en la Central telegráfica los siguientes despachos: Palma, Garder, Palma, Acisar.

—Por este Juzgado de primera instancia se cita á D. Arturo Malero y Malero para que, el día 12 del actual, á las once de la mañana se presente en dicho Juzgado el objeto de absolver bajo juramento indeseoso varias posiciones formuladas por parte de D. Juan Tomás y Tomás; con apercibimiento de ser declarado confeso en el contenido de las mismas si no comparece.

—Para el día 28 del actual quedan convocados á Junta general los accionistas de la Sociedad Ferrocarriles de Mallorca.

—El Sr. Alcalde avisa á los duñeros de pantalones que hayan sufrido desperfectos, para que procedan á su recomposición en todo lo que resta del presente mes.

En caso contrario, y á costa de los interesados, se procederá de oficio á la indicada recomposición.

—Los fondos provinciales para atender á las necesidades del presente mes ascienden á la suma de 62,296'12 pesetas.

—Por no llevar en sus vehículos la correspondiente tablilla, multó ayer el Sr. Alcalde á varios carreteros.

—Se está recomponiendo el tinglado de la fuente pública de la plaza de la Navegación del arrabal de Santa Catalina, que arrancó el último huracán.

—A las dos de la tarde de ayer fondó frente al cap *Enderrucú* el grandioso vapor italiano *Giorgio*, con cargamento de carbón mineral destinado á Inglaterra.

Después de reparadas algunas averías en la máquina se hizo á la mar á las dos horas de haber dado fondo.

—La escuadra inglesa del Canal compuesta de doce buques de alto bordo y dos avisos empezó el día 5 del actual el cruceo que verifica todos los años cuyo itinerario es el siguiente:

Día 5, salida de Portland; 18, bahía de Arosa (Galicia); 22 Gibraltar.

Salida de Gibraltar el 1.º de marzo para seguir la costa española, tocando en Almería, Cartagena, Valencia y Terregona.

Visita á Cagliari (Cerdeña) y regresa por Palma (Baleares) á Gibraltar, donde tiene que estar la flota el 7 de abril.

Regresa á Inglaterra, tocando otra vez en la bahía de Arosa el 18 de abril, dedicando todo el mes de mayo á ejercicios.

—Como nos es grato cuanto significa simpatía ó afecto á la personalidad de nuestro jefe y amigo queridísimo D. Pascual Ribot, copiamos con gusto

de *La Provincia Gaditana* los párrafos siguientes:

«En el vapor «Conde de Wifredo» llegaron ayer —el viernes— á este puerto procedentes de Palma de Mallorca la distinguida señora doña Magdalena Maura de Ribot, esposa de nuestro querido amigo el gobernador civil de esta provincia, sus hijos don Pascual, D. José y D. Luis y su bella hija Magdalena.»

Fueron á esperarles á bordo el Sr. Gobernador, el Secretario del gobierno, el Oficial 1.º, y otras distinguidas personas.

A la tarde tuvimos el gusto de ser presentados á la amable familia del Sr. Ribot.

Su señora es una de las damas de las que más figuran en la buena sociedad de Mallorca y sus hijos también figuran allí como los principales *sportman* de aquella ciudad, siendo miembros de los principales Clubs, y uno de ellos, D. Pascual, muy aficionado á las tareas periodísticas, manejando la pluma con galantería de estilo digna del aplauso de sus compañeros.

En *EL LIBERAL PALMESANO* tiene su sección de ciclismo de la cual toman muchas noticias los principales periódicos de *sports* de España y del extranjero.

Su pequeña hija Magdalena es una linda niña de diez años de edad, que por su esmerada educación y los encantos que estorsa cautiva al que tiene la dicha de tratarla.

Damos nuestra más entusiasta bienvenida á la distinguida y respetable familia de nuestra primera autoridad civil congratulándonos de albergar en Cádiz, personas tan distinguidas como estimadas.»

—El comandante de Marina de Mahón avisa á los navegantes la renovación de la boya que marca la baja de la punta de la farola de la boca en dicho puerto.

—Se está recomponiendo el afirmado de la calle de Serifá.

—D. Miguel Sarra se ha encargado de la dirección de la banda *La Palmesana*, en ausencia de su director D. Luis Cassini.

—Por la Administración de Hacienda de esta provincia se ha señalado un nuevo plazo de cinco días para que los Ayuntamientos que no lo hayan efectuado puedan remitir las certificaciones de pagos respectivas al segundo trimestre del actual ejercicio económico.

—El sujeto que días atrás sustrajo de un hostal de la villa de Santa María un talego contenido 175 pesetas en monedas de plata, fué detenido ayer por la policía y puesto á disposición de la autoridad judicial.

—Siguen con actividad en el Teatro *Circo Balear* los ensayos de la obra de gran espectáculo *Trafalgar*, para cuya representación adquirió la empresa las decoraciones, vestuario y atrezzo que requiere el interesante argumento de tan aplaudida producción.

Por las noticias que tenemos aseguramos que *Trafalgar* y *La viejecita* serán los dos éxitos de la temporada.

Telegramas

De los corresponsales de *El Liberal*

Un contrabando.—Rumores

Madrid 10, 3'30 m.

Ayer fondó en la Habana un yate americano, descubriéndose que llevaba á bordo un contrabando de armas y municiones destinado á los insurrectos cubanos.

Dicho yate es objeto de exquisita vigilancia.

En los círculos políticos corren rumores de que el actual ministro de la Guerra, general Correa, sustituirá á Primo de Rivera en el mando superior de Filipinas.

Pérez.

Disolución de Córtes.—El «Oquendo».—Un telegrama de Blanco.

Madrid 10, 3'16 m.

La *Gaceta* publicará el lunes el decreto de disolución de Córtes.

Hoy zarpará el crucero *Oquendo* de Cartagena con rumbo á la Habana.

El generel Blanco ha telegrafiado al gobierno desmintiendo haya dicho que en primeros de Marzo estaría pacificada la isla de Cuba.

Pérez.

El torquedero «Cushing»

Madrid 10, 3'16 m.

Dice un despacho de Nueva-York que el crucero americano *Cushing* ha salido de Cayo Hueso para la Habana con víveres para el *Maine*.

El *Cushing* regresará inmediatamente al puerto de su procedencia.

Pérez.

Lo que dice Sagasta

Madrid 10, 3'15 m.

El Sr. Sagasta ha dicho á los periodistas

que son infundadas las alarmas que se abrigaron respecto á la actitud de los Estrdos Unidos, añadiendo que el gobierno no se preocupa de este asunto, que abultaron desproporcionadamente las exageraciones de los correspondientes de las empresas periodísticas.

Pérez.

Cuestión metálica

Madrid 10, 3'16 m.

Á fin de orillar la cuestión del pago de haberes por la Caja de Ultramar, han celebrado una detenida conferencia los Srs Amarelles y Correa.

Témos surja un conflicto, si como se sospecha, se niegan á embarcar los oficiales destinados á Cuba sino se les abona antes las pagas de marcha.

Pérez.

El proceso Weyler

Madrid 10, 3'16 m.

El general Dabán elevará al Senado un suplicatorio pidiéndole autorización para procesar al general Weyler.

Pérez.

Ultimas cotizaciones

Valores locales

Crédito Balear.	60'00
Cambio Mallorquin.	3'00
Fomento Agrícola.	68'00
Ferro-Carriles de Mallorca.	40'00
Alumbrado por Gas.	81'00
Salinas de Ibiza.	220'00
La General Mallorquina.	00'00
Bonos Municipales.	35'50
La Islaña Marítima.	57'00
B. de P. y Caja de Ahorros.	0'00

Valores públicos

Madrid 9, 5 t.	
4 p 8 interior perpétuo.	65'05
4 p 8 exterior perpétuo.	81'25
4 p 8 amortizable.	76'85
Cubas.	93'00
Cubas nuevas.	76'95
Banco de España.	418'00
Tabacos.	223'00
Francos.	33'15
Libras.	00'00
Barcelona 9, 4 t.	
4 p 8 interior.	65'10
4 p 8 exterior.	81'27
4 p 8 amortizable.	00'00
Cuba 86.	92'62
Coloniales.	76'75
Nortes.	22'00
Francias.	16'00
Madrid.	00'00
París.	61'00
Cubas 1890.	77'87

Sociedad del Alumbrado por Gas

A tenor de lo prelenido en el artículo 102 de los Estatutos se convoca á los señores accionistas para la celebración de la Junta General ordinaria que tendrá lugar el día 16 de Febrero actual á las doce de la mañana en el local que ocupan las oficinas de la Sociedad.

Palma 1.º, Febrero 1798.—Por A. de la J. de G.—El vcal secretario, Ernesto Canut.

ALMACENES MONTANER

Sindicato, 2 á 10

Grandes rebajas de precios por final de temporada

ALMACENES MONTANER

Sindicato, 2 á 10

ACADEMIA

de preparación completa para el ingreso en el

Calle de Maimó n.º 13 pral.

Pastillas Bertrau

Cloro-boro-sódicas á la cocania
Los resfriados, angustas, tos, ronquera, catarrros, silce-ras, picas, afonía, fétidez del aliento y demás enfermedades de la boca y garganta, se curan siempre tomando las pastillas Bertrau. Venta: Barcelona, Dr. Bertrau, Plaza Junqueras, 2. En Palma Dr. Valenzuela, Plaza Cuartera, 2, Caja 1'50.

Bandería para Ultramar en Palma

Pelaires 25 entresuelo

El día 11 del actual de 9 á 12 de su mañana se pagarán las asignaciones de los individuos de la Recluta Voluntaria del Distrito de Filipinas el 12 las de los de la Recluta Voluntaria del Distrito de Cuba el 14 la de los Sres. Jefes, Oficiales y tropa de Cuba, Puerto Rico y Filipinas y el 15 las incidencias.

Palma 9 Febrero 1898.—El primer Teniente Jefe, Jesus Nieto.

Bicicletas "The Royal Enfield,"

Ha llegado el nuevo modelo para 1898

Gran surtido de bicicletas para señora y para caballero.

Plaza de Cort «ROLOJERIA SUIZA»

Edición de la tarde

JUEVES 10 FEBRERO DE 1898

Actualidad

Los disfraces

Pues señor, vamos con mi segunda actualidad de carnaval.

Parece y no exagero, que lo que priva en las Carnavaladas, es el disfraz verdad de Pero Grullo, dirá el lector, pero no vá ahí mi idea, está algo más lejos.

Sin saber cómo ni cuándo, los humanos siempre elegimos los disfraces que están en completa contraposición con nuestra manera de ser.

Veis al hombre bonachón que su rostro solo respira bondad y mansedumbre, llega el carnaval y se planta un traje de demonio.

Por el contrario, el galanteador, el de intención aviesa y dañina, se coloca sobre los huesos que se comerán la tierra el traje de niño llorón.

La descocada que no tiene idea de la virtud y del amor, conesa no os equivocáis. Traje que lleva: el de hermana de la caridad; ó el de bebé, que causa una verdadera revolución entre la numerosísima clase de criadas, que por breves horas quieren verse transportadas al limbo.

El furibundo republicano que lanza de sus labios bombas y rayos, le veis con la típica boina y un trabuco naranjero, por supuesto de madera.

El exaltado carlista que solo cree en el lema de Dios, Patria y Rey, en carnavales se coloca una lengua barba postiza, abandona el aspecto de domine, y recorre calles, pasaos, plazas y bailes, con el gorro frigio y una espada parecida á la de Bernardo.

El marido, sui géneris, amante de su esposa en la que cree y adora, aun cuando ésta no permanezca indiferente á galanteos y devaneos, compra una hermosa careta de toro con una cuerna de grandes dimensiones.

El pobre busca levitas viejas y sombreros de copa usados.

¡Quiéren ser durante tres días elegantes! y viva el rumbo.

El rico busca la gorilla y la remendada blusa, y así á este tenor siempre marchamos los humanos en constante contraposición de nuestros ideales, siempre en pugna á nuestro modo de pensar.

Ahora vamos á hacer una lista de los disfraces de los políticos.

Sagasta, de miliciano nacional.

Moret, de baturro.

Gamazo, de aldeano de Castilla.

Silvela, de hortelano valenciano con la clásica manta.

Pidal, de asturiano y cantando una praviana á los conservadores.

El general Weyler, de Aquiles.

Azcárraga, de Gran Capitán.

Polavieja, de ciego con un lazarrillo y unas gafas ahumadas.

Primo de Rivera, de tagelo, seguido de un numero rojo cortejo de filipinos que le acatan como amo y señor.

Blanco, de marino americano con la estrella solitaria, unas correas y palmetas en profusión, por sí su aplicación se precisara en momentos determinados.

Xiquens, de maestro de Escuela.

Elduayen, de nigromante, con un negro sayón y amplísimo pañuelo de yerbas.

Puigcerver, con un disfraz original en extremo, le constituye un traje de papel de los infinitos expedientes de Hacienda que como herencia recibida de nuestros antepasados, merecen exponerse á la vergüenza pública.

Govin, de paloma fugaz y pasajera.

De directores generales empleados y funcionarios cesantes, puede formarse una numerosa compañía que en algarabía atronadora, al son de la desatemplada guitarra ó del ingrato acordeón, pidan con unción si se quiere egoísta sus destinos y cobrar nuevamente de la nunca bien ponderada huerca del presupuesto.

Ahora diga el lector si le parecen bien los disfraces de su más cariñoso y respetuoso amigo, NAZARIN.

Remitido

Varios ciclistas de esta isla, satisfechos del buen resultado de las bicicletas The Royal Enfield, han acordado dirigir el mensaje de gracias, que á continuación publicamos, al Director de aquella fábrica:

Sr. Director de la Enfiel Cycle Co. Ltd. Redditch.

Muy Sr. nuestro: Para satisfacción de Vd. y con el fin de hacerlo público, tenemos el gusto de manifestarle que hasta la fecha no hemos tenido que formular ninguna queja á los Sres. Pujo, representantes en España de la fábrica que Vd. dignamente dirige, por las bicicletas The Royal Enfield que hemos adquirido y que por el contrario estamos todos muy satisfechos del excelente resultado que hasta ahora nos han dado.

Somos de Vd. attos. y S. S. Q. B. S. M.

Gabriel Nadal, Eduardo Cortacans, Gabriel Gralla, Ignacio Ruster, Jerónimo Ferrer, Gabriel Carbonell, Rafael Roselló, José Casanovas, Bartolomé Maura, Francisco Santandreu, Vicente Sureda, Joaquim Rosselló, Ignacio Picornell, Antonio Moner, Alejandro Jaume, Pedro Odon Mut, Gabriel Vidal, Francisco Villalonga.

Palma

—En señal de júbilo por haberse recibido el nombramiento del M. I. Sr. D. Pedro Juan Campins para ocupar la vacante del obispado de esta diócesis, hubo esta mañana repique general de campanas en todas las iglesias y templos de esta capital.

—A las diez se repartió esta mañana la correspondencia de Barcelona, llegada á esta ciudad por la vía de Alouidia.

También se repartió la que trajo de Menorca el vapor Ciudad de Mahon.

—Ustam, el eminente bajo mallorquin, llegará el sábado á esta ciudad, terminados sus compromisos con la empresa del teatro de Sappeterburgo, en el que compartió con Massini y Paccini los lauros que cifien á su frente los verdaderos artistas.

—A las diez de la mañana de ayer jugando con otros un niño de unos 7 años de edad á orillas del mar en Santa Ponsa, hubo de caerse al agua, pereciendo ahogado.

A las diez llegó anoche al muelle conducido en una barquilla el cadáver de aquella infeliz criatura, que después de reconocido por el médico señor Gayá fvé trasladado al cementerio.

El Juez de Marina Sr. Fenster practicó las diligencias de rubrica en tales casos.

—Ante la Sala de justicia de esta Audiencia se verá mañana á las once y media en juicio oral y público la causa instruida por el juzgado de esta ciudad contra Margarita Valent, acusada del delito de atentado.

Sostendrá la acusación el abgado fiscal Sr. Renart y defenderá á la procesada el joven letrado D. José Riera.

—El gobierno militar de esta plaza interesa la presentación en aquella dependencia de los soldados regresados de Ultramar: Francisco Tur Juan y Lucas Tomás Prate, quienes de no presentarse serán declarados desertores.

—Cuatro individuos á caballo embrezando trompa y estandarte, cuatro monigotes de cartón y cuatro tamborileros, formaban ayer tarde una grotesca compañía anunciadora de una baratura de géneros de todas clases y colores.

Al poco rato vimos que la troupe hizo mutis por el foro, regresando carraconteada á la calle de Zagrana de donde poco antes saliera.

Dijose por ahí que una orden de la autoridad había puesto fin á la gresca.

—La guardia civil del puesto de esta ciudad detuvo ayer á un sujeto, presunto autor de haber hurtado cuatro coles al conductor del huerto de Can Granio.

Oaras hortalizas.

—El Sr. Presidente del Circulo Mallorquin ha enviado á la imprenta de nuestro periódico una invitación personal é intransferible á nombre del director de EL LIBERAL PALMESANO D. Pascual Ribot,

para el baile de máscaras que el día 16 ha de celebrarse en los salones de aquella sociedad.

Desde Cádiz, el Sr. Ribot agradecerá sin duda, personalmente tambien, la atención que El Circulo esta vez, como tantas otras acaba de dispensarle.

Y la redacción de EL LIBERAL da por su parte al B. L. M. de D. Manuel Villalonga todo el valor que se merece, estimándolo en justa proporción á la deferencia que en el mismo para con ella se ha tenido.

—A las seis y media de esta tarde una señora que subía por las escalinatas que desde la calle del Conquistador conducen á la Catedral tuvo la desgracia de caerse fracturándose el brazo derecho.

Conducida á la casa de socorro le prestaron los auxilios de la ciencia los médicos Sres. Oliver y Gayá.

—En el momento de cerrar nuestra edición se nos dice que en las inmediaciones del Molinar ha sido encontrado cadáver, dentro de su propio vehículo, el conductor de un carro que al parecer se dirigía á esta ciudad.

Inmediatamente de conocido el hecho salieron para el lugar de la ocurrencia el Juez de instrucción y los jefes de la guardia municipal, quienes no han vuelto aún á la hora en que escribimos estas líneas.

Mañana daremos cuenta detallada de este suceso, que no sabemos si envuelve un crimen ó si es simplemente una desgracia.

Teatro Circo Balear

La viejecita continúa agradando y llevando mucha concurrencia al teatro de la calle del Conquistador.

Lo que hay es que actores y orquesta, tal vez por sobra de confianza en el éxito, se abandonan y aquellos primores de ejecución que aplaudimos de veras el primer día ya no han vuelto á repetirse, decayendo la representación hasta el punto de que ayer y anteayer ésta resultó en conjunto con muy notables deficiencias.

A esto, á nada más que á esto se debe el que los números musicales más salientes de La viejecita no merecieron ayer los honores de la repetición como lo había merecido con evidéntísima justicia, en representaciones anteriores.

Al hablar así no nos quita sino el buen deseo de que no se malogre antes de tiempo un éxito que, como el obtenido en Palma por la hermosa zarzuela de Echegaray y Caballero, consideramos muy explotable en beneficio de los actores, de la empresa y del público.

La señorita Quetenti es la primera interesada en emerse para sostener el puesto envidiable que se colocó la noche del debut de La viejecita; y no ha de ser menor el interés por parte del maestro Alvarez y de la empresa.

A ésta insistimos en recomendarle que desista de su empeño de poner cuatro actos en los carteles.

Cuatro zarzuelas en una sola noche causan al público y fatigan inútilmente á los artistas, perjudicando de una manera notable el éxito de la representación.

La esperiencia así lo demuestra.

El público ha abandonado estos días—por lo menos en gran parte—el lindo coliseo del Huerto del Rey, al comenzar el tercer entreacto.

Eso de pedir que salgamos del Teatro á la una de la noche hoy, mañana y cada día, aquí en donde las doce se considera una deshora, es pedir un imposible.

Como es un imposible tambien el convencernos de que seiertan los carteles cuando anuncian la representación mil y tantas del propósito ¿Como está el arte? adornando el anuncio con la pomposa frase **éxito, BRILLANTE éxito.**

Ni tanto ni tan calvo, señores del Teatro Circo. Pasó eso del arte por aquello de que, como dice el autor de la zarzuela, no importa gran cosa al mundo que haya un infundio más; pero basta ya de ingleses y de claques y de ilusionistas, como esos que cada día nos repiten lo mismo por boca del Sr. Montero.

Vengan El guitero anunciado, y el prometido Trafalgar, y la nueva obrita Agua, azucarillos y aguardiente, que según noticias se está ensayando.

Con un aumento así en el repertorio y con éxitos como los obtenidos con La viejecita, es de la única manera que llegará airoosamente el Carnaval la compañía del Teatro Circo.

A última hora se nos dice que El Guitero se estrenará mañana y que el lunes probablemente tendrá lugar la primera representación de Trafalgar.

Por ahí; por ahí.

Adelante; que si las obras lo merecen y obtienen una aceptable interpretación, no faltarán aplausos y buenas entradas.

S.

Nuestros barcos

Los periódicos hacen ahora mucho ruido (excesivo desde luego); con el movimiento de nuestros barcos y reparación en varios de ellos.

De Cartagena han salido ya con rumbo á Cádiz los cazatorpederos «Furo» y «Terror».

Los restantes buques que habrán de constituir la escuadrilla, quedarán listos para hacerse á la mar dentro de breves días. Con estos buques hará el viaje el trasatlántico «Pilar», á bordo del cual irá el carbon y el agua necesarios para el servicio de los destructores y torpederos.

Los cruceros «Infanta María Teresa», «Colón», y «Oquendo» saldrán igualmente para Cuba, formando escuadra, á las órdenes del contraalmirante Cervera, que arbolará su insignia en el «Infanta María Teresa». Entre los tres cruceros suman un total de 602 cañones.

El capitán general de Cádiz, á fin de dar mayor impulso á las obras del «Princesa de Asturias», ha

solicitado del general Bermejo autorización para admitir con destino á las mismas, mayor número de obreros.

El «Princesa» hállase algo más atrasado que el «Cardenal Cisneros» en armamento en El Ferrol, pues mientras que éste tiene colocadas todas las planchas del blindaje y á bordo casi todas las piezas de las máquinas, al «Princesa» le falta por colocar una parte del blindaje y embarcar gran parte de su maquinaria.

Al «Cardenal Cisneros» lo atrasarán algo las obras que hay que hacer para la reforma introducida de «casamatas» blindadas para la artillería de mediano calibre.

De Cartagena ha salido ya el transporte «General Valdés», conduciendo á su bordo la dotación del crucero «Victoria», que tan solo aguarda la llegada de sus tripulantes para venir á la Península para agregarse á la escuadra.

Han entrado en el dique de Cartagena á limpiar los fondos, los torpederos «Alcon», «Rayo» y «Ariete».

Es probable que del mando de la escuadra que se forme en Cuba con los buques que van á la isla y á los Estados Unidos, se encargue el contraalmirante Sr. Cervera.

Así se explica el brindis que pronunció al despedir á los tripulantes del «Vizcaya», diciéndoles que esperaba reunirse pronto á ellos.

Relacionada con el alistamiento de la escuadrilla de torpederos, ha celebrado una conferencia con el ministro de Marina el capitán de navío D. Fernando Villamil.

Se cree probable que el Sr. Villamil mande la escuadrilla citada.

Telegramas

De los corresponsales de El Liberal

Insurrectos batidos

Madrid 10, 11 m.

El regimiento del Rey batió á los insurrectos en San ti Spiritus, matando á 11 y cogiendo á 3, entre ellos al cabecilla que mandaba la partida.

También se apoderó la tropa de tres caballos.

Un asesinato.—Blanco en la Habana

Madrid 10, 11 m.

Ha sido asesinado el presidente de la república de Guatemala.

Ignóranse los detalles de tan horrible atentado.

Llegó á la Habana el general Blanco, tributándole el pueblo una ovación entusiasta.

Reinan impresiones optimistas respecto á la pacificación de Las Villas y del Camagüey.

Huracán en Marguay.—La peste en Bombay

Madrid 10, 9 m.

En Marguay se desencadenó un fuerte huracán que derribó gran número de casas y causó considerables desgracias.

El número total de heridos asciende á 25 entre ellos algunos de suma gravedad.

Ha recrudecido la peste bubónica en Bombay, causando diariamente considerable número de víctimas.

El Senado yakes.

Madrid 10, 10 m.

Mrs. Cannon y Mason han pronunciado en el Senado de Washington discursos altamente ofensivos para España, haciendo una crítica despiadada de la política contemporizadora de Mac-Kinley, á quien acusaron de protector de los intereses españoles.

El senador Mr. Sillzar pidió á la Cámara se entregaran los pasaportes al señor Dupuy de Lome; oponiéndose el presidente, que exigió á Mr Sillzar retirase su proposición.

Perez.

Sección religiosa

SANTO DE MAÑANA
Los siete siervos de María
CUARENTA HORAS

En las Teresas, continuarán las Cuarenta Horas de dedicadas al Purísimo Corazón de María: exposición á las siete de la mañana, á las diez la Ryda. Comunidad cantará la misa mayor. Por la tarde, después del Rosario, empezará un Triduo y concluido se reservará.

CULTOS

En Santa Eulalia, por la tarde se cantarán vísperas, laudes y completas con música en preparación á la festividad de su Santa Titular.

En San Jaime, por la noche, la adoración de las cinco Llagas.

En Santa Cruz, por la noche, se hará el ejercicio del Corazón de Jesús.

CORTE DE MARÍA.—En San Miguel, á la Virgen del Milagro.

Teatro-Circo Balear

Función para hoy
Un matrimonio modelo
Los baturros
La viejecita
El cabo primero
A las ocho en punto.

5 céntimos

EL LIBERAL PALMESANO

5 céntimos

DIARIO ILUSTRADO, POLÍTICO, DE ANUNCIOS, AVISOS Y NOTICIAS

Alumbrado instantáneo

con Gas ACETILENO

En el campo, en las casas de y en cualquier lugar

Patentes BOFILL - Ingeniero Industrial

Sindicato, 141-1. - Palma

Gran número de aparatos que funcionan diariamente, han demostrado ser los únicos que ofrecen seguridad completa y libres de Accidentes desgraciados como ocurren en los demás sistemas conocidos.

Únicos patentados Inexplosibles y Automáticos produciendo gas el segundo gasógeno cuando se ha consumido el carburo del primero, sin tener que cuidarse del aparato.

Luz - mucho más barato que con Petróleo y con Gas.

Son los mejores, más baratos, más sólidos y de más fácil manejo y al alcance de cualquier persona. - Instalaciones de Alumbrado para poblaciones.

En Palma: Odón Colón, 9 - Matadero, 22 - Pelaires, 10

VIDES AMERICANAS

200,000 Barbados Rupestris Lot

Garantizados por el ingeniero agrónomo de la Provincia de Barcelona

Se vende á 50 pesetas millar.

Para informes. - Alzamora Hermanos. - Palma

TODAS LAS ENFERMEDADES DEL

ESTÓMAGO É INTESTINOS

se curan siempre con el

ELIXIR Á LA INGLUVINA GIOL

APROBADO Y RECOMENDADO POR LA D. I. ACADEMIA MÉDICO-FARMACÉUTICA DE BARCELONA

EL ELIXIR INGLUVINA GIOL, cura la Dispepsia, Gastralgia, Dolores de estómago, Flatos, Disenteria, Malas digestiones, Inapetencia, Vómitos, Extrañamiento, Vientos abdominales, Catarros del estómago, Diarreas, Bilis, Convalecencias difíciles, Vómitos de las embarazadas, y todas las enfermedades del Estómago é Intestinos.

Las notabilidades médicas prefieren el ELIXIR GIOL á cualquier otro preparado.

Venta al por mayor y menor: FARMACIA GIOL, Poniente, 31: BARCELONA

Obras de venta
En la librería de Roger Lacio 4, frente la Diputación Provincial.
Fisiología de la Timba y Tratado completo da á combatir en los jóvenes este, obra destinada á combatir en los jóvenes este funesto vicio, dos reales.

En Palma: Centro Farmacéutico y farmacia de J. V. de la Lliteras.

Ferro-carriles de Mallorca

A los efectos del art. 23 de los Estatutos se convoca á la Junta general de accionistas para la reunión que tendrá lugar el día 23 del actual á las tres de la tarde en la estación de Palma

Tienen derecho de concurrir á la Junta todos los tenedores de diez acciones, las cuales deberán ser depositadas en la Caja de la Compañía al solicitar la papeleta de asistencia que expresará el número de acciones entregadas y servirá al accionista de resguardo hasta que, terminada la Junta se le devuelvan los títulos.

Dichas papeletas se facilitarán por la secretaría desde el día inmediato á la publicación de este anuncio hasta tres días antes del señalado para la reunión.

Durante los quince días anteriores á la misma se pondrán de manifiesto á los accionistas los libros de contabilidad, inventarios y balances de la Compañía, con arreglo á lo dispuesto por el art. 80 de los Estatutos.

Palma 7 de Febrero de 1898. - El Presidente, Rafael L. Blanes. - P. A. de la J. A. - Jaime Sancho, secretario.

Sociedad Agrícola, Industrial y Comercial de Manacor.

Domiciliada en Palma-Danús-1

El Consejo de Administración de esta sociedad, en uso de las atribuciones que le conceden los estatutos, acuerdo reclamar á los accionistas un dividendo pasivo del 4 por 100 del valor nominal de sus acciones que podrán pagar en las oficinas de esta sociedad desde el día 20 al 28 del mes corriente; lo cual se hace público para conocimiento de los interesados.

Palma 5 Febrero de 1898. - Por la sociedad Agrícola, Industrial y Comercial de Manacor. - El director gerente, Guillermo Creus.

ANUNCIOS

MORTUORIOS

Resultan más económicos que las esquelas.

Suprimen el molesto trabajo de formar listas y escribir sobres.

Evitan olvidos que con las esquelas se padecen.

Ahorran los gastos de repartición.

Nodrizas

Una de 19 años de edad y leche de 6 días, desea encontrar criatura para lactar tanto en casa de los padres como en su propia. - Informes: calle Z vellá, 37.

Impotencia

debilidad genital Espermatorrea y esterilidad

Curación rápida con la pomada fortificante de Rodríguez de los Ríos. Es inofensivo y produce efecto maravilloso desde la primera fracción: 10 pesetas bote. Va por correo. Carranza 12 Farmacia Madrid. En Palma de Mallorca: Harina 34 y 36. Centro farmacéutico.

12 Farmacia Madrid. En Palma de Mallorca: Harina 34 y 36. Centro farmacéutico.

SEGURO

EL GRAN PURIFICADOR



ZARZAPARRILLA DE BRISTOL

CURA TODO VICIO DE LA SANGRE Y HUMORES

EFICAZ


AGRADABLE

INFALIBLE

ALIVIA

HAMAMELIS DE BRISTOL

Extracto - Ungüento



Para toda clase de Heridas, Torceduras, Granos, etc.

ESPECÍFICO PARA REUMATISMO Y ALMORRANAS

TRANQUILIZA

SANA TODA HERIDA

QUITTA LA INFLAMACION

DESQUIDAR LA HIGIENE, ES SUICIDARSE

PAPEL DE ARMENIA

ANTESEPTICO PODEROSO

COMO PERFUME AGRADABLE NO TIENE RIVAL. Hecho para el uso higiénico, preserva de los contagios epidémicos como viruelas, erupción, cólera, ántrax, tisis, escarlatina, etc. Destruye los microbios de que está impregnado el aire y alivia las picaduras de mosquitos, etc. etc. LOS MEDIOS RECOMENDAN SU USO PARA PURIFICAR EL AIRE EN LAS HABITACIONES DE LOS ENFERMOS

EN LAS FARMACIAS, DROGUERIAS Y PERFUMERIAS

PÍDASE EN FARMACIAS, DROGUERIAS Y PERFUMERIAS

Por mayor: Caballero y C. - Barcelona

Línea de Vapores Trasatlánticos

de Pinillos, Izquierdo y Comp.

Salidas fijas para las Antillas, Méjico y Estados Unidos



Saldrá el 28 de Febrero directamente de este puerto el vapor

CATALINA

para Puerto-Rico, Mayagüez, Ponce, Habana, Santiago de Cuba y Nueva Orleans con trasbordo en la Habana para Nueva York.

Aómite carga y pasajeros para dichos puntos y Canarias.

Para más informes diríjase á los representantes de la Compañía, señores

Martínez y Planas, Banqueros y Comerciantes - San Juan, 20, Palma

Gran lista sobre todos los puertos de España y principales del Extranjero. - Aseguran de riesgos marítimos, y pólizas de incendio á cuenta de la Gran Compañía UNION COMERCIAL DE LONDRES.

La medicación sulfurosa á domicilio

PORLAS

Gotas-madres sulfurosas de Bar

con las cuales se preparan inmejorables aguas sulfurosas para bebida, gargarismo, inhalación, baños sulfurosos, etc. - Curan: herpes escrófulas, enfermedades de la piel, apneas pulmonares, tos, anginas, anemia, enfermedades secretas, etc. - Frasquito: 3 pesetas.

Farmacia de Ignacio Forteza Aguiló, calle de la Bolsería.

DESASTROSA---BARATURA---DESASTROSA

Ultimos días---12, PLAZA DE CORT, 12---Ultimos días

¡Palmesanos! Fijarse bien

Un corte de paño para pantalón por 6 reales. - Un corte de paño para traje 16 id. - Un corte de buena jerga el traje 47 id. - Un corte magnífico tricot 52 id. - Unos calzoncillos algodón 2 y medio reales. - Una docena calcetines sin costura 24 id.

¡Ojo, Ojo!

Una camisa para señora 3 reales. - Pañuelos 9 palmos y cuarto lana abrigos 5 y medio reales. - Medias superiores de algodón sin costura 32 reales docena. - Grandioso surtido de pañuelos estambre 6 id. - Madapolam buena clase 1 y medio reales cana.

Ultimas días---12, PLAZA DE CORT, 12---Ultimos días

Derroche verdad

Francas algodón 2 reales cana. - Paño de seda negro superior 2 medio reales palma. - Un precioso corte damasé negro para señorita 32 pesetas. - Sombrillas glacé superior fin de siglo 28 real s.

Importantísimo

Se acaban de recibir 500 paragnas sistema veloz todo seda superiores, siennno su precio 25 pesetas los realizaremos á 10 y media uno.

OKRA. - El dueño de esta DESASTROSA BARATURA acaba de adquirir por subasta un abundante surtido en crucifijos, porcelanas finas, petacas, monederos, juguetes, tijeras, cucharas, arandelas, etc., lo cual lo rematará á precios fabulosamente desconocidos por lo barato.